



## Análisis de coyuntura

# Conflicto bélico internacional e impactos nacionales

IPNUSAC

**E**l mundo está viviendo lo que bien podría considerarse un macro “efecto mariposa”: el aleteo destructor de la guerra estallada en Ucrania por la invasión de la Federación Rusa está teniendo repercusiones globales, tanto por el conflicto bélico en sí mismo como por la respuesta –por lo pronto bajo la forma de drásticas sanciones económicas– de los países de la Unión Europea (UE) y de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), liderados por Estados Unidos.

Gran parte del mundo se ve cimbrado por efectos inflacionarios que, en Guatemala (como en otros países) se han hecho sentir en el sensible ámbito del precio de los combustibles, apuntando también hacia el encarecimiento de los insumos para la producción agrícola y de los alimentos. Este inesperadamente acelerado giro del entorno económico, internacional y nacional se empieza a conectar con las dinámicas políticas y sociales domésticas preexistentes, introduciendo previsible ajustes en el acontecer guatemalteco.

## Guatemala: La capital iberoamericana de la vida y la familia

Desde los foros del *Doing Business* hasta en los informes mundiales de desarrollo humano Guatemala aparece como un país, parte de una región –la Centroamérica del norte– que ha venido mostrando rezagos importantes en el campo social y en gobernanza, caracterizada esta última por altos niveles de corrupción, opacidad en el manejo de las cuentas gubernamentales y un esquema mercantil-financiero laxo, que permite el despliegue de empresas de cartón constituidas como vehículos emer-

gentes de acumulación de capital a pasos acelerados.

En entornos como este la competencia, tanto la económica como los méritos profesionales y de habilidades laborales, así como las disputas de la clase política dentro del entorno electoral, se muestra caótica. Y es aquí en donde el manejo de los medios y la amalgama espiritual que fomenta el capital social, se trastocan con símbolos y designios religiosos, invadiendo la esfera cultural y de la denominada superestructura de toma de decisiones.

Así, en virtud de los rezagos mostrados por el país en variados claves internacionales, quienes asesoran en el pináculo del poder decidieron organizar un evento en el que realizaron ponencia varios pastores evangélicos y líderes eclesiásticos de otras religiones, develaron un monumento, precisamente en la fecha del onomástico presidencial, para celebrar una extraña y poco difundida a nivel internacional declaratoria: dar al país el título de Capital Provida de Iberoamérica.<sup>1</sup>

Sobresalían varios personajes de la prédica, quienes según los reportajes de prensa trataban de pasar desapercibidos, pero eran requeridos entre el grupo selecto de invitados –principalmente burocratas del Estado– para la toma de *selfies*, tan famosas ahora en la era del mundo digital en donde nada pasa ya desapercibido, haciendo a nuestras sociedades y su miríada de eventos, todo un panóptico en el cual la oscuridad del punto, tan usual en las élites políticas y económicas, resulta un proceso dificultoso de ansiado anonimato y discreción.

Mientras todo ello sucedía (y en la Europa del Este el conflicto se mantiene encendido y parece eternizarse) el Congreso de la República, comandado por su presidenta Shirley Rivera, aprobaba con 102 votos una polémica y simbólica legislación, asesorada e inspirada por los provida y libertarios religiosos: la iniciativa 5272 para “la protección de la vida y la familia”, que reprime penalmente el aborto (incluido el espontáneo), coarta la educación sexual y reproductiva, así como impone una visión con-

---

1. Ríos, Rony (10 de marzo de 2022) Miguel Martínez, el invitado del presidente en el Día de la Vida y la Familia, *elPeriódico*. <https://elperiodico.com.gt/politica/ejecutivo/2022/03/10/miguel-martinez-el-invitado-del-presidente-en-el-dia-de-la-vida-y-la-familia/>

servadora sobre qué debe entenderse por familia, buscando revertir procesos que, gradualmente, vienen siendo objeto de reformas inspiradas por los movimientos femeninos y populares por toda la América Latina.

La generalizada intervención crítica de conocidos juristas, académicos, líderes de organizaciones no gubernamentales y movimientos populares, así como focalizadas protestas callejeras a lo largo del pasado jueves 10 de marzo, parecen haber llevado al presidente Alejandro Giammattei a realizar una sorpresiva comparecencia pública en la cual hizo un llamado al Congreso de la República para que archive el controvertido decreto 18-2022 antes de que nazca a la vida jurídica, anunciando que, de no ser así, lo vetaría al llegar a las oficinas de la Presidencia. Argumentando que la citada ley viola la Constitución Política de la República y convenciones internacionales suscritas por Guatemala, el mandatario aseguró que “no podemos estar de acuerdo [con el decreto], a pesar de su coincidencia con que Guatemala haya sido declarada capital iberoamericana

por la vida. No podemos unir una cosa con la otra”.<sup>2</sup>

Al cierre de estas líneas aún no se había producido ninguna decisión del pleno del Legislativo –al que correspondería atender el pedido presidencial ordenando “archivar” la ley ya aprobada– pero ya se hizo evidente la incoherencia de que el decreto fue impulsado por la coalición oficialista bajo el liderazgo de Rivera, de reconocidas inclinaciones fundamentalistas cristiano-evangélicas. A eso se agregaría el sonrojo, de acatar el pedido presidencial, de la supeditación del poder Legislativo al Ejecutivo. Entretanto, la crítica desde la sociedad civil y algunos medios de comunicación social ha continuado, señalando claramente que hay asuntos aún pendientes por resolver, y que de diversas maneras se asocian a un entramado de negocios público-privados alrededor de consorcios de la Europa del Este, principalmente rusos, que fueron objeto del *hackeo* y el señalamiento de medios occidentales muy prestigiosos, tal es el caso de *The Guardian* (Gran Bretaña), *El País* (España) y *Le Monde* (Francia), entre otros. Se trata de la “co-

---

2. Véase: Giammattei pide al Congreso que archive la Ley para la Protección de la Vida y la Familia, *Prensa Libre*, 10 de marzo de 2022. <https://www.prensalibre.com/ahora/guatemala/giammattei-pide-al-congreso-que-archive-la-ley-de-proteccion-a-la-vida-y-la-familia/>



nexión rusa”, que se analiza más adelante.

## Un paréntesis necesario sobre la invasión militar rusa a Ucrania

Tal y como nos lo hace ver el historiador catalán Josep Fontana,<sup>3</sup> en julio de 1989 se celebró en Bucarest, Rumania, la reunión del Consejo Político Consultivo del Pacto de Varsovia, en lo que parecía ya una ceremonia funeral. El citado pacto era la contraparte militar y de defensa de la OTAN, a la cual ahora Vladimir Putin, presidente de Rusia desde el 2012, reclama por su expansión muy cercana y peligrosa hasta sus fronteras.

A finales de los ochenta, Mijaíl Gorbachov, quien terminaría siendo el último presidente de la próxima a desaparecer Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) —como máximo jerarca del politburó del Partido Comunista soviético— empujaba sin suerte un proceso de reformas (*perestroika*) convencido de que las llamadas “democracias populares”, renovadas, podrían subsistir. Sin embargo, pronto la primera gran ruptu-

ra de la Europa del Este de esos tiempos se desencadenó en Polonia con el histórico movimiento Solidaridad; y desde tales fechas hasta el presente, aún con conflictos persistentes en todos los continentes, el proceso de superación de la guerra fría y la globalización de los mercados continuó su ritmo ascendente, con la entrada paulatina en escena de gigantes como la República Popular China, India, Brasil, Indonesia y otros no menos importantes.

Fue así, como en el seno de la mayoría de las organizaciones multilaterales, como el Fondo Monetario Internacional (FMI), la Organización Mundial de Comercio (OMC) o bien la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), se planearon cónclaves de gran nivel y hojas de ruta para la plena incorporación de Rusia y China en el comercio y las finanzas mundiales.

A partir de inicios del siglo XXI las denominadas cumbres “G”, que son los principales foros internacionales de cooperación política y económica, que se inician con la unión de los siete más desarrollados (Grupo G-7) han venido

---

3. Fontana, J. (2011) *Por el bien del Imperio: una historia del mundo desde 1945*. Editorial Pasado&Presente.

afinando y ampliando procesos de contención, pacificación e incorporación de las principales potencias mundiales, incluyendo a Rusia, bajo las reglas de la cooperación y el desarrollo, movidas a la usanza de las grandes potencias occidentales, en donde destacan Estados Unidos, el Reino Unido, Francia y Alemania. Así, bajo un marco común se ha venido pensando, con aciertos, crisis y sinsabores, hacer frente a las exigencias y grados de preparación para la globalización y principalmente la innovación tecnológica, cuyos rezagos impulsó el declive del antiguo bloque soviético.

Han existido avances y retrocesos en estos sueños del nuevo multilateralismo. El coronavirus y la pandemia han sido una clara muestra de la complejidad y desafíos, y de los altos grados de interdependencia de la economía y las sociedades, frente a la fragilidad social y ambiental de vastas regiones del planeta, y una señal hoy de que tanto las plagas, como las enfermedades, las hambrunas y las guerras siguen siendo amenazas muy vigentes, rompiendo los designios de variados profetas.

Una reciente columna de Thomas Friedman conocido analista de la globalización, es directa al respecto de los escenarios en juego actualmente.<sup>4</sup> Con cada día que pasa, sostiene, la amenaza no es tan sólo fatal para Ucrania como país, sino para Europa y para el mundo. Por eso resulta interesante darle una pincelada a este tópico en relación con la coyuntura guatemalteca. Y Friedman añade que el único país que puede ponerle un freno a la situación no es precisamente Estados Unidos sino la República Popular China. Si China se aleja de su neutralidad y coloca frenos a las acciones de Putin, las cosas pueden parar más efectivamente, aun cuando el gigante asiático mantiene intenciones similares con la isla de Taiwán.

Ahora bien, las razones de una rápida pacificación residen precisamente en los centros de prosperidad que han sido creados en las grandes superpotencias, a propósito de la globalización; en donde China ha mostrado resultados sorprendentes, derivados de la deslocalización de empresas europeas y del hemisferio occidental en sus inicios. El propio crecimiento económico impuesto por los principa-

---

4. Ver: Friedman, Th. (March 6, 2002) The cancellation of Mother Russia is underway, *The New York Times*.

les protagonistas de los grupos G es precisamente un mundo cada vez más integrado, que se merma en las fronteras del centro de Europa.

Lo alarmante de este conflicto, que se oye a partir de las afirmaciones de renombrados expertos en seguridad, es la potencial escalada militar, de tipo nuclear que podría desencadenarse entre la nación invasora y la OTAN.

El problema que hoy se observa, según analistas como Friedman, es que el mundo occidental con Estados Unidos y Europa a la cabeza ya está utilizando una bomba que tiene los mismos efectos económicos que una nuclear, y que tiene como resultados la imposición de sanciones a Rusia, que ya han drenado su economía, amenazando críticamente a corporaciones competitivas, y los ahorros de millones de ciudadanos rusos a una velocidad sin precedentes.

Otro armamento de occidente resulta ser emotivo y ello sí que preocupa a las autoridades de turno guatemaltecas, porque hoy en día pareciera ser que las conexiones rusófilas están siendo condenadas: desde bailarinas de ballet hasta jugadores de fútbol. Incluso los atletas rusos fueron excluidos, como plaga, de los recientemente

celebrados juegos paralímpicos. Todo ello, podría acarrear, finaliza Friedman con una vendetta de Putin luego de su economía destruida, reaccionando con los viejos y nuevos poderes nucleares que se encuentran bajo su dominio. Es pues, un conflicto nunca visto desde los tiempos de las amenazas de los misiles en el Caribe a la entrada de la década de los sesenta.

### Los combustibles, la “inflación de segunda vuelta” y los dilemas de la política económica

Cuando parecía que los revuelos de la crisis 2008-2009 se habían disipado, principalmente en relación con la inflación de raíces internacionales, todo ello reaparece en 2022 con términos como *inflación subyacente*, o bien *inflación de segunda vuelta*. En el argot de los tecnócratas que se ocupan de estos temas, léase principalmente el Ministerio de Economía, el Instituto Nacional de Estadística y el Banco de Guatemala, lo subyacente se refiere al aislamiento de bienes que reflejan volatilidad, como es el caso de los combustibles y algunos productos agrícolas. Mientras tanto, lo de *segunda vuelta* se refiere a los impactos colaterales de la factura petrolera en hogares y empresas.



Según reportaje de Urías Gamarro:<sup>5</sup> el barril de petróleo Brent está llegando a US\$115 en el mercado internacional, y la gasolina súper se disparó a Q38, a Q37.39 la regular y Q36.06 el diésel. Se trata de aumentos de Q9.30 (32%) para la súper, Q9.48 la regular (34%) y 11.56 el diésel (47%).

La Dirección de Atención y Asistencia al Consumidor (DIACO) expresa preocupación respecto del impacto en la Canasta Básica Alimentaria (CBA) esperando acciones por parte del Congreso. Además, el ministro de Energía y Minas, Alberto Pimentel, declaró el jueves 10 de marzo en el Congreso que, en función de los movimientos internacionales, el precio se ha venido encareciendo en las cifras indicadas. La variación alcista se debe al conflicto internacional.

Para el caso guatemalteco y las consecuencias del conflicto, se analizan los bonos, menos impuestos y más subsidio, según otro reportaje de Urías Gama-

ro.<sup>6</sup> Ante la escalada de precios y otros productos el Congreso discute medidas temporales: i) dar tratamiento temporal al impuesto sobre la distribución del petróleo y sus derivados (IDP), que puede ser un subsidio o eliminarse por tres meses. La Comisión de Finanzas Públicas y Moneda lo discute. El techo máximo del subsidio sería Q4.00 –tanto para gasolinas como para diésel–. ii) Edgar Batres y Samuel Pérez, diputados de oposición, evalúan el subsidio al gas e indican que es mejor una transferencia al consumidor, en vez de subsidiar empresas. iii) El diputado Carlos Barreda habla de una exención del IDP por seis meses y 50 % de rebaja del Impuesto al Valor Agregado (IVA).

Saúl Figueroa, viceministro de Finanzas Públicas, indica que cualquier propuesta de rebaja de IDP implica desfinanciar a la Unidad Ejecutora de Conservación Vial (COVIAL), municipalidades y proyectos carreteros. Gamarro recuerda que según la ley del IDP,

---

5. Gamarro Urías (6 de marzo de 2022) Otro aumento de precios en combustibles. *Prensa Libre*. <https://www.prensalibre.com/economia/aumento-en-el-precio-de-combustibles-en-2022-alza-en-gasolinas-es-de-mas-de-30-y-el-diesel-de-47/>

6. Gamarro Urías (5 de marzo de 2022) Analizan bono, menos impuestos y más subsidio. *Prensa Libre*. <https://www.prensalibre.com/economia/ante-la-escalada-de-precios-diputados-analizan-mas-subsidios-a-los-combustibles-menos-impuestos-y-otro-bono-familiar/>



por cada galón de combustible de gasolina súper se paga un impuesto de Q4.70, por regular Q4.60 y por diésel Q1.30. En el ejercicio fiscal 2022 se prevé recaudación de Q4 mil millones. Dejar de cobrar tres meses implica mil millones de quetzales menos para las arcas del fisco en 2022.

Batres propone un bono de Q1000.00 mensuales durante seis meses y un ajuste salarial. Pérez se refiere de nuevo al Bono familiar. En tanto que el líder sindical, Adolfo Lacs, propone aumentar a Q700 la Bonificación Incentivo de Q250 mensuales, que reciben los trabajadores en virtud del Decreto 78-89. Ambos diputados ponentes solo han lanzado ideas sin ningún desarrollo, el primero desde su bancada Winaq y el segundo desde la bancada Semilla, Igual sucede con Lacs, quien lanza la propuesta desde los gremios sindicales que representa.

## La “conexión rusa” en Guatemala, bajo la mirada de occidente

Aunque el gobierno de Giammattei se sumó, desde el mismo 24 de febrero, a la condena internacional por la invasión rusa a Ucrania y votó a favor de una resolución en ese sentido aprobada por la Asamblea General de la ONU el 2 de marzo,<sup>7</sup> una bomba mediática internacional empaña la posición gubernamental guatemalteca. Un reportaje publicado por medios de comunicación de quince países revela supuestas maniobras cuestionables de Solway Investment Group en Guatemala, para que Mayaniquel opere en el país.<sup>8</sup>

El reportaje se basa en ocho millones de documentos filtrados por “hackers” y analizados por Forbidden Stories, como un capítulo de la investigación *Mining Secrets*.

---

7. Diario de Centroamérica (24 de febrero de 2022). Guatemala se suma a condena mundial por invasión rusa a Ucrania, (<https://dca.gob.gt/noticias-guatemala-diario-centro-america/guatemala-se-suma-a-condena-mundial-por-invasion-rusa-a-ucrania/>) y Guatemala votó a favor de resolución que condena la invasión rusa a Ucrania, boletín de la Secretaría de Comunicación Social de la Presidencia del 02 de marzo de 2022 (<https://prensa.gob.gt/comunicado/guatemala-voto-favor-de-resolucion-que-condena-la-invasion-rusa-ucrania>).

8. Prensa Libre (7 de marzo de 2022). Minera señalada en investigación periodística afirma que su sitio web fue hackeado. <https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/minera-senalada-por-medios-internacionales-denuncia-que-su-sitio-web-fue-hackeado/>



Prestigiosos diarios como El País (España), The Guardian (Reino Unido) y Le Monde (Francia) recogen el sentimiento antiruso mencionado, y que se refleja también en el eco que la investigación ha tenido en la gran prensa occidental. Cabe recordar que la Compañía Guatemalteca de Níquel (CGN) y Pronico son subsidiarias de Solway Investment Group, una multinacional de capital ruso con sede en Suiza, y que hoy sufre el asedio del cerco a los activos rusos desperdigados por el mundo globalizado.

La investigación menciona casos de contaminación ambiental, tal es el de uno de 2017 que se convirtió en una extensa mancha roja en el lago de Izabal, que colinda con la planta de procesamiento. Se revelan, además, planes para desplazar aldeas, prácticas de espionaje a periodistas, pagos irregulares a la Policía Nacional Civil (PNC), además de pagos en especie, como por ejemplo gasolina para movilización del equipo

motorizado que participaba en el desalojo de los habitantes de las aldeas aledañas a la mina. Además, fondos extra para alimentación de personal. En total, se afirma, la PNC recibió cerca de 200 mil dólares.<sup>9</sup>

Otra táctica de la empresa, contraria a los principios de la Responsabilidad Social Empresarial, por cierto, consistió en dividir a los comunitarios, con donaciones a los grupos afines a la explotación minera. Se subraya, además, la aprobación de nuevas licencias de exploración y explotación de níquel y otros recursos minerales por parte del Ministerio de Energía y Minas.

El 12 de marzo el diario *elPeriódico* publicó en español el reportaje de *The Store Project*, que es parte del consorcio Forbiden Stories,<sup>10</sup> en donde se ofrecen datos importantes sobre las operaciones mineras contiguas al lago de Izabal, y las grandes amenazas de contaminación y control de mayores

---

9. The Store Project / elPeriódico (2022) "Гватемала: Guatemala se escribe en ruso". elPeriódico. <https://elperiodico.com.gt/noticias/investigacion/2022/03/11/%D0%B3%-D0%B2%D0%B0%D1%82%D0%B5%D0%BC%D0%B0%D0%BB%D0%B0-guatemala-se-escribe-en-ruso/>

10. The Store Project / elPeriódico (2022) "Гватемала: Guatemala se escribe en ruso", elPeriódico. <https://elperiodico.com.gt/noticias/investigacion/2022/03/11/%D0%B3%-D0%B2%D0%B0%D1%82%D0%B5%D0%BC%D0%B0%D0%BB%D0%B0-guatemala-se-escribe-en-ruso/>



áreas. Destaca que, en febrero del 2021, el Ministerio de Energía y Minas (MEM) comunicó a la Compañía Guatemalteca de Níquel (CGN) que debía dejar de operar. La mina, sin embargo, continúa como si nada.

El reportaje menciona continuadamente al recién cesado ministro de Economía, Antonio Malouf, como el gran enlace e inspirador de la atracción de inversiones rusas, con frecuentes reuniones en ciudad de Guatemala y en Moscú, y con fuertes vinculaciones con Tatiana Mashkeva, la diplomática que preparó las comitivas de altos potentados, protagonistas de un acuerdo bilateral celebrado con tal país.

El tema de los contratos rusos, incluyendo las vacunas Sputnik, viene a reflejar una larga cadena de relaciones con empresarios, empresas mixtas y altos burócratas rusos, acrecentada desde los tiempos del gobierno anterior. A este respecto un reportaje de Rony Ríos, el pasado 8 de marzo,<sup>11</sup> llama la atención sobre la maduración de las inversiones rusas en Guatemala, que incluso tienen previsto el arrendamiento de re-

cintos portuarios en Santo Tomás, principalmente para el transporte de minerales.

De acuerdo con declaraciones del diputado Luis Fernando Pineda, quien ha estado monitoreando el affaire portuario, entra en escena otra sociedad anónima sobre la cual será importante indagar, en particular sobre su accionamiento y personeros: Atlantic Bulk Cargo (ABC), la que sería la protagonista de la logística portuaria hacia Europa. Pineda asevera que ABC es una empresa asociada con Mayaníquel.

Lo cierto es que el conflicto ruso-ucraniano ha puesto en el escenario mundial de la prensa independiente el enjambre de sociedades anónimas que, en Guatemala son eso: simplemente anónimas, amparadas por un vetusto Código de Comercio, y sus relaciones con megaempresas de la talla de International Nickel Supply, International Metal Supply Holding, Mayaníquel y ABC.

A todo ello se añade el controversial y opaco contrato de vacunas Sputnik, que mantiene en vilo a

---

11. Ver a este respecto: Ríos, Rony (8 de marzo de 2022) Sin avances en la investigación por la negociación irregular de una parte del puerto de Santo Tomás a empresarios rusos". *elPeriódico*.



las autoridades del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS). Según un reportaje de Cristian Velix,<sup>12</sup> hasta el 5 de marzo se han administrado solamente el 36 por ciento de las vacunas Sputnik V. Es decir, tan sólo 2.87 millones de los 8 millones negociados.

Además, el pasado 28 de febrero se vencieron 1.06 millones de vacunas, y según Laboratorio de Datos, al final de marzo caducan 2.9 millones más. Es decir, que se trata de una negociación que, de existir adecuados contrapesos políticos y de grupos de presión, ya debiera haber fuertes reclamos para exigir la lesividad de tal contrato que, dicho sea de paso, involucra importantes conexiones guatemalteco-rusas que hoy son parte del escrutinio de la prensa mundial.

Cabe indicar que desde hace ya más de un año el Fondo Ruso de Inversión viene haciendo las gestiones ante la Organización Mundial de la Salud para que tal vacuna sea aceptada bajo las reglas internacionales de la salud pública, aprobación que, a la luz de

los actuales eventos mundiales, se visualiza como muy remoto.

## Malestar social latente

La controvertida aprobación del decreto 18-2022, a pesar del llamado presidencial a archivarlo, y las alzas de precios de los combustibles, la carne y el pan, alimentaron expresiones de descontento, que se hicieron sentir en el regreso de grupos de manifestantes a la plaza central capitalina, el sábado 12 de marzo. Ya antes, en una nutrida marcha y diversas actividades con motivo del Día Internacional de la Mujer (8 de marzo), se había prefigurado este “retorno a la plaza”.

Pero los síntomas de lo que podría ser un nuevo ciclo de manifestaciones ciudadanas de inconformidad, los habían hecho patentes médicas y otros trabajadores de la salud, especialmente los de los mayores hospitales del país. De acuerdo con una nota de Julio Román y Eric Ávila,<sup>13</sup> el personal médico del hospital San Juan de Dios marchó el sábado 5 de marzo para solicitar a la Presidencia de

12. Ver a este respecto: Velix, Cristian (8 de marzo de 2022) Salud ha administrado el 36 por ciento de las vacunas adquiridas a Rusia, *elPeriódico*.

13. Román, J. y Ávila E. (5 de marzo de 2022) Piden decreto para garantizar insumos, *Prensa Libre*.

la República una propuesta para solucionar la crisis de desabastecimiento que afecta a ese centro asistencial.

Se trata de una propuesta de largo plazo pues la brecha de desabastecimiento es muy grande, porque durante muchos meses el inventario falló. Plantean un decreto para tener una garantía mínima, según Napoleón Méndez, jefe de Emergencia para adultos: se refieren al listado básico de medicamentos.

Además, los trabajadores del Hospital Roosevelt se declararon en asamblea permanente desde el martes 1 de marzo, para exigir el pago de salarios atrasados. Aunque el Ministerio de Finanzas Públicas asegura que es un problema que ya ha comenzado a ser solucionado, se evidencian las falencias de la tramitología burocrática del denominado Sistema Integrado de Administración Financiera del sector público.

A pesar de los avances tecnológicos, el sistema aún muestra serios retrasos, siendo clave la modernización, tanto del servicio civil guatemalteco, como de la estructura de contrataciones, salariales y de bienes y servicios. Se trata, además, de una gran cantidad de personal afectado: cerca de 25 mil trabajadores que se mantienen en

renglones presupuestarios inestables y que no se ubican en planes de carrera que son vitales para los sectores sociales, tanto para la educación como para la salud.

El escenario nacional durante la primera quincena de marzo finaliza cargado de protestas por la ley provida aprobada por el Congreso de la República y las inmediatas protestas de sectores alternativos y los medios independientes, que han recogido variadas muestras de descontento. En esa perspectiva, un tema que merecerá la atención en las próximas semanas se refiere a una iniciativa que se viene preparando en la Comisión de Finanzas Públicas y Moneda del Congreso de la República, en torno a una ampliación presupuestaria de aproximadamente Q3 mil millones, dirigida al Ministerio de Comunicaciones, Vivienda y Transporte (CIV) cuyo destino no es claro, y que podría asociarse con el clientelismo de la obra pública. Sobre el particular se ha insistido en estas páginas que toda erogación debe estar adecuadamente sustentada en un plan de inversión pública a largo plazo.

Al respecto de lo anterior, cabe recordar que se encuentra en camino a la tercera lectura la Ley de reforma del sistema vial, que le daría vida a la Superintendencia Vial (SI-



VIAL) que transforma las unidades ejecutoras del CIV e incorpora más activamente los proyectos de participación privada, tal y como han venido insistiendo entidades afines a la cúpula empresarial, como la Fundación para el Desarrollo de Guatemala (FUNDESA).